

La "Hormiguita" que presagió tormentas de pasión y arte

por Carlos Lastarria
Hermosilla
Reproducciones de Emilio Fernández SM.

En la historia de arte contemporáneo nacional e internacional existió una mujer que al final fue más conocida por su soberbia

que por su propio apellido. Se trató de la muy famosa "Hormiguita", como se denominó a la grabadora argentina Delia del Carril. Pero no sólo alcanzó una enorme fama como artista, sino que también por haber sido la segunda esposa del poeta Pablo Neruda. Nació en una estancia a los afueras de la ciudad de

Buenos Aires, en 1884. Su vida juvenil estuvo marcada por la tranquilidad, la comodidad y la naturaleza rural propia de la vida de la primera mitad del siglo XX, era una mujer de gran belleza, de fuerte carácter y por lo tanto de mucha independencia. Su inteligencia y personalidad la hicieron salir pronto del campo

para irse de joven a Buenos Aires. Allí la aristocrática acostumbrada se transformó en rebelde y revolucionaria. Su país le quedó chico y puso ojos a Europa, instalándose alternativamente en el País de sus sueños y en el Madrid o Barcelona de la burguesía y revolución.

Se vinculó a los más importantes intelectuales, tales como Federico García Lorca; Rafael Alberti, que escribió de ella "Fidelio y Delia por finco tanto indoblegable"; con el grabador Stanley W. Hayter, a cuya taller acudió a estudiar la técnica que después resultaría ser una importante grabadora. Participó con artistas de la vanguardia de André Lhote, Fernández Lator, Picasso, Juan Gris y más tarde Guillermo Rivera, Frida Kahlo y muchos otros que constituyeron no sólo la vanguardia artística de esos años sino que la vanguardia política y médica que impulsó el cine español y mexicano.

En eso estaba cuando conoció a nuestros poetas más laureados, Gabaldón Matell y Pablo Neruda, que por esos tiempos estaba casado con María Antonieta Hagerman. Luego se transformó en su compañera de ideales políticos, en su amante, su musa inspiradora y su segundo esposo, pero a tener veinte años más que él y que, fue un amor fuerte, de mucha pasión de viajes por América y Europa, de nacimientos y exposiciones de los temperamentos vol-



Juntos, Neruda y Delia en una de las tantas fotos salas o con sus amigos, en diversos lugares del mundo.

máticos, pero que nunca llegaron a ser eterno.

Con ella Neruda regresó a Chile y es aquí cuando surge como una sombra implacable y mortal, Matilda Urdic, que le arrebataría el poeta casi siempre. Entonces la mejor de los grabados pliegues de caballos salvajes, de exuberantes orquídeas, de rostros indios; se ordenó. Su obra conversaría a reflexionar una crámpora, un dolor y un cuestionamiento del que sólo Nemesia Antúnez consiguió sacarla para llevársela al Taller 99 en San

Florence, donde fue un alma sublime. No volvió a hablar y a convivir más de Neruda, como si no existiese en su vida o en el mundo. Silencio que rompió luego de la muerte de Neruda, con despidiendo como autorretrato y visto hasta que fallece en Santiago, en 1989, a los 105 años, en su casa de calle Lynch, conocida como Michou chín.

Ella dijo una vez reflexionando a sus grabados: "Todo debe ser conservado, los blancos más blancos, los negros más negros, las exóticas formas más exóticas". Lo fantástico desplegado en sus obras no la hace perder la perspectiva de la realidad social que tanto le interesa y preocupa. No guarda que sus grabados tengan "simplicidad", sino profundidad como las huelvas de los caballos sobre la dura carne de la pampa, como el dolor del pueblo y las miserias que no nació en carne propia, pero que con sensibilidad conocía y quiso remediar desde una postura revolucionaria, siendo capaz de ofrecer su vida en la España sangrienta del 36.

Su obra gráfica se paseó por el mundo, exposiciones en París, Madrid, México, São Paulo, su Buenos Aires natal, Santiago de Chile, Nueva York, etc., todos los caballos del mundo caben en sus piezas de grabados en madera y metal. Con su extensoritar fuerza era capaz de pintar, imprimir y mover los grandes cuadros ilustrativos hasta que la edad y los padres del artista decidieron la lección a querer postergar en una silla de ruedas. Lo que no le impidió asistir a su querido taller 99, a algunas lecturas y a mirar con nostalgia la cordillera tras la cual estaba lejana su patria natal, a lo que nunca más volvió.



Grabados "El ala herida y Al cocho". Delia del Carril trató en su obra principalmente temas de animales y caballos.



Del Centenario de los Caballos. Grabado de "La Hormiguita" en una de sus más importantes series.



Pablo y Delia de espaldas al amor. Foto publicada en la primera edición del "Centenario General", hace más de cincuenta años.



Delia "La Hormiguita". Ya en sillón de ruedas junto a su gran amigo, Nemesia Antúnez, en el resurgimiento del taller 99, en los años ochenta.

La "hormiguita" que presagió tormentas de pasión y arte

[artículo] Carlos Lastarria Hermosilla.

AUTORÍA

Lastarria Hermosilla, Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La "hormiguita" que presagió tormentas de pasión y arte [artículo] Carlos Lastarria Hermosilla. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)